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Просьбу редколлегии 
данной книги – рассказать 
в компании с двумя други-
ми здравствующими ныне 
председателями бывшего 
Тюменского областного ко-
митета по телевидению и 
радиовещанию Владимиром 
Порфирьевичем Костоусо-
вым и Анатолием Констан-
тиновичем Омельчуком о 
«своей эпохе правления» 
старейшей радиотелевизи-
онной структурой области – я 
воспринял с изрядной долей 
здорового юмора. Уж больно 
скромно смотрюсь со своим 
совсем не великим предсе-
дательским стажем и неве-
ликими административными 

талантами рядом с коллега-
ми Костоусовым и Омель-
чуком, каждого из которых 
без натяжки можно назвать 
реформаторами системы 
телерадиовещания своего 
времени в нашем регионе. 
Но слова из песни не выбро-
сишь: с 1 сентября 1981-го 
по 13 августа 1983-го, то 
есть без малого в течение 
двух лет, председателем Тю-
менского областного теле-
радиокомитета я таки был. А 
раз был – значит, надо отчи-
тываться за то, что успел на-
творить.

В кресло председателя 
комитета меня фактически 
насильно усадил перед сво-
им отъездом в Москву на 
учебу Владимир Порфирье-
вич Костоусов. И это была 
одна из немногих, если не 
единственная, его круп-
ная ошибка, допущенная 
за время работы в Тюмени, 
ибо этой высокой админи-
стративной должности я не 
соответствовал ни по каким 
параметрам – ни по уровню 
подготовки, ни по так на-
зываемым деловым каче-
ствам. Правда, на тюмен-
ском телевидении до того 
отработал более 18 лет, в 

Как хорошо быть
генералом?!
Виктор Горбачев

строительного управле-
ния, никак не ожидавший 
такого энтузиазма.

В том ночном суббот-
нике принимали участие 
и студенты факультета 
журналистики МГУ, про-
ходившие у нас произ-
водственную практику. 
Среди них был и будущий 
пресс-секретарь Прези-
дента России Сергей Мед-
ведев. Сегодня он ведет на 
первом канале цикл пере-
дач «Лубянка». Передавая 
тогда привет его отцу, воз-
главлявшему Калинин-
градский комитет по теле-
видению и радиовещанию, 
спросил у Сергея, возмо-
жен ли такой субботник в 
Калининграде? Ответ был: 
нет! 

Сегодня наступила 
эпоха цифрового телеви-
дения. И который уже раз 
меняется техника. Грядет 
конвергенция медиауслуг. 
Молодым всегда кажется, 
что с них все начинает-
ся, а то, чем занимались 
предшественники, став-
шие ветеранами, было не-
интересным и скучным. 
По-доброму завидую се-
годняшним успехам Тю-
менского телевидения и 
радио и его президенту 
А.К. Омельчуку. Ведь чьи-
ми бы эти успехи ни были, 
принадлежат они тем, кто 
заложил фундамент, кто 
прокладывал нелегкий 
путь к ним. 
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последние годы руководил 
самой крупной редакцией 
в комитете – объединенной 
редакцией информации и 
подготовки программ для 
Центрального телевидения 
и Всесоюзного радио. Но 
это была чисто творческая 
работа, я занимался своим 
делом – т.е. журналисти-
кой, не вылезал, как и пре-
жде, из северных команди-
ровок, готовил репортажи 
для Всесоюзной програм-
мы «Время» и был счаст-
лив. Кстати, руководство 
программы «Время» со-
глашалось на мой перевод 
в председатели комитета 
при условии, что репор-
тажи с наиболее важных 
событий, происходивших 
тогда в области, буду гото-
вить я. Но, как говорится, 
- увы! Осознание того, что 
с новым назначением я по-
пал, как тот кур в тот самый 
ощип, началось прямиком 
с порога.

Где-то на третий или 
четвертый день моего пред-
седательства принесли на 
подпись финансовые доку-
менты, при виде которых у 
меня впервые начала отва-
ливаться челюсть. Там фи-
гурировали суммы, исчис-
ляемые десятками и даже 
сотнями миллионов рублей 
– и это при тех-то деньгах, 
где рубль равнялся доллару, 
а средняя зарплата работ-
ника телевидения состав-
ляла где-то полторы сотни! 

Эти миллионы перечисляли 
нашему комитету для опла-
ты пользования радиоре-
лейными линиями, о чем я 
даже не подозревал и во-
обще не был знаком с азами 
финансовых дел.

Еще через денек нагря-
нули пожарные: оказывает-
ся, что специальная – то ли 
звукопоглощающая, то зву-
коотражающая ли деревян-
ная обшивка студии не была 
пропитана каким-то проти-
вопожарным составом, эту 
обшивку предписывалось 
содрать, пропитать и сно-
ва приклеить – по самым 
скромным подсчетам, ве-
щание надо было прервать 
месяца на полтора-два. 
Этого допустить было нель-
зя, и я безропотно подписал 
бумагу о том, что в случае 
пожара вся ответственность 
ложится на меня, с хорошей 
перспективой сесть на не-
сколько лет в тюрьму.

С Костоусовым такие 
номера не проходили: одна 
из больших заслуг Влади-
мира Порфирьевича состо-
яла в том, что он заставил 
уважительно относиться к 
нашей конторе всех, вклю-
чая городские и областные 
партийные и советские вла-
сти. По тогдашней табели о 
рангах в системе средств 
массовой информации об-
ластной телерадиокомитет 
стоял на несколько ступеней 
ниже газеты «Тюменская 
правда», где-то на уровне   

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ГУЛЬТЯЕВА
Людмила Дмитриевна
(28.04.1955, с. Абатское
Тюменской области). 
Окончила Ле-

нинградский госу-
дарственный инсти-
тут театра, музыки 
и кинематографии 
(1991).

С 1984 г. – ас-
систент режиссера, 
режиссер Тюмен-
ской студии ТВ. Одна 
из создателей попу-
лярных ТВ-программ «Час для Вас» 
(совместно с В. Почерк и О. Быби-
ной) и «Арт-студии» (совместно с 
В. Почерк). Отличается своеобраз-
ным видением мира и собственным 
стилем работы. 

Общественный резонанс обе-
спечивал нестандартный выбор 
героя, неожиданное режиссерское 
прочтение темы и подачу материала: 
«Четверть тишины» (автор Н. Вась-
кова, оп. А. Кудрявцев); «Жизнь есть 
день» – дипломная работа, где она 
выступала автором и режиссером 
(оператор – А. Кудрявцев); «Воз-
вращение к себе», «Особо опасна» 
(автор – Н. Васькова), «Путь из-
бранных душ» (автор – Н. Васькова, 
оп. В. Николаев), «Тишина» (автор – 
Ю. Коваленко, оп. А. Кудрявцев).

Настоящими шедеврами стали 
ее работы: в/ф «Странник» (опера-
тор В. Николаев), получивший 1-й 
приз на Международном молодеж-
ном фестивале (г. Воронеж, 1994), 
совместная работа с РТР «Войти в 
реку дважды» – «Лучшая режиссер-
ская работа» на I Международном 
фестивале «Человек и море» (г. Вла-
дивосток, 1996), фильм «Времена 
года» (оператор А. Кудрявцев), полу-
чивший спецприз на 35-м Между-
народном фестивале классической 
музыки «Злата Прага» (г. Прага, 
1998), в/ф «Плач белого журав-
ля» – «Лучшая режиссерская рабо-
та» Международного Байкальского 
фестиваля документальных филь-
мов «Человек и природа» (2000). 

С 2001 г. – режиссер докумен-
тального кино на российском кана-
ле «РЕН-ТВ» (г. Москва).
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«Тюменского комсомоль-
ца». Костоусов – человек 
по натуре очень амбициоз-
ный, с таким положением 
дел никак не желал мирить-
ся. Помню, что воевал с об-
комом партии даже за то, 
чтобы наш комитет обозна-
чался в официальных доку-
ментах с большой буквы – 
«Комитет по телевидению и 
радиовещанию Тюменского 
облисполкома». И добился-
таки своего.

Очень уверенно – если 
не сказать больше, держал-
ся Владимир Порфирьевич 
в своих отношениях с раз-
личными проверяющими 
комиссиями, во многом, 
видимо, потому, что всег-
да прекрасно знал поло-
жение дел на всех участках 
уже большого и сложного 
в то время хозяйства на-
шей организации. Меня же 
первая такая комиссия, по-
жаловавшая для проверки 
финансово-хозяйственной 
деятельности из Москвы, 
застала врасплох, я внятно 
не мог ответить без помо-
щи главбуха или директора 
радиотелевизионного цен-
тра Степана Григорьевича 
Олизаревича ни на один во-
прос и чувствовал себя со-
вершенно отвратительно.

В общем, вспоминаю 
первые месяцы своей пред-
седательской эпопеи до 
сих пор с содроганием. Да 
и дальше дело пошло если 
и полегче, то совсем нена-

много. Хозяйство, как уже 
говорил, было большое и 
сложное: благодаря стара-
ниям Костоусова мы непло-
хо оснастились современ-
ной радиотелевизионной 
техникой, автотранспортом 
– в том числе специального 
назначения, автопарк на-
считывал более тридцати 
единиц. А во всем этом же-
лезе я разбирался не луч-
ше, чем в финансово-хо-
зяйственной деятельности. 
Короче, гореть бы с таким 
начальником Тюменскому 
облтелерадиокомитету си-
ним пламенем, если бы не 
два очень существенных 
обстоятельства. Во-первых, 
развалить созданную и от-
лаженную моим предше-
ственником систему ока-
залось не под силу даже 
мне. Во-вторых, уж больно 
хорош был в то время по 
всем параметрам, включая 
сюда очень ответственное 
отношение к своему делу, 
коллектив облтелерадио-
комитета, в том числе и его 
руководящее звено. Отлич-
ные специалисты во главе с 
Валентиной Петровной Ко-
ротаевой и Ниной Никола-
евной Анпеновой работали 
в бухгалтерии, хорошо был 
укомплектован коллектив 
радиотелецентра, которым 
уверенно руководили Сте-
пан Григорьевич Олизаре-
вич и Геннадий Михайлович 
Седов. Я достаточно бы-
стро сообразил, что не стоит 

вникать в тонкости их дея-
тельности, знать наизусть 
всю номенклатуру и прин-
цип работы сложной радио-
телевизионной техники, как 
это получалось у Костоусо-
ва, вернее было полностью 
довериться специалистам. 
Это оказалось правильным 
решением, Олизаревич к 
тому же взял на себя боль-
шую часть хозяйственных 
хлопот, ему это даже нра-
вилось. Мне нравилось еще 
больше.

С решением творче-
ских проблем было, конеч-
но, полегче. Заместителем 
по радио был Сергей Алек-
сандрович Фатеев – спе-
циалист высочайшей ква-
лификации именно в сфере 
радиовещания. Я был «чи-
стым» телевизионщиком, 
поэтому в епархию Сергея 
не особенно лез. Мы согла-
совывали лишь планы под-
готовки передач, контроль 
за их исполнением лежал на 
нем.

С телевещанием ситуа-
ция складывалась, понятно, 
еще проще и в то же время 
сложнее. Дело в том, что к 
этому времени в связи с тя-
желой, прогрессирующей 
болезнью уже практически 
не мог работать Петр Ва-
сильевич Голомидов – че-
ловек, под руководством 
которого я проработал пол-
тора десятка лет, ставший в 
одночасье моим замести-
телем по телевидению. По-
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Все парады и демонстрации лично принимал и отлично сдавал
председатель В. Костоусов

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ГУРЕВИЧ
Борис Михайлович
(05.09.1913, с. Мокрое
Смоленской области – 
17.11.1998).
Первый руко-

водитель областного 
радиовещания.

Лаборант, копи-
ровщик фотографий, 
фотограф редак-
ции газеты «Крас-
ное знамя» (1933), 
уполномоченный об-
ластного радиове-
щания (1941), дик-
тор, «Левитан» тюменского эфира 
военного времени, заведующий 
оргинструкторским отделом Тю-
менского горкома ВКП(б) (1944), 
председатель облрадиокомитета 
(1944-1951). Много сделал для 
развития районных редакций мест-
ного радиовещания, участвовал в 
организации радиоузлов, радио-
точек, эфирных приемников кол-
лективного слушания. С 1954 – на 
профсоюзной работе.

Награжден медалями, знаком 
«50 лет пребывания в КПСС».

являлся он в своем каби-
нете периодически где-то 
на месяц-полтора, но потом 
на несколько месяцев сно-
ва попадал в больницу или 
находился на больничном 
дома. И фактически первые 
полтора года своего предсе-
дательства я работал без за-
местителя по телевидению, 
выполняя и его обязанности, 
связанные с решением до-
статочно многочисленных и 
разнообразных текущих за-
дач. Но пока еще теплилась 
хоть какая-то надежда на 
выздоровление, оформить 
выход Петра Васильевича 
на пенсию по инвалидности 
для меня не представлялось 
возможным. Это был чу-

десный человек, еще маль-
чишкой попавший на фронт, 
настолько живший, как он 
говорил, «порученным мне 
партией» делом, что уход 
с работы убил бы его сра-
зу. Это я знал, и сказанные 
Петром Васильевичем уже 
перед самой кончиной сло-
ва благодарности за прод-
ление его жизни хотя бы на 
несколько месяцев до сих 
пор почитаю за одну из са-
мых высоких наград, ког-
да-либо полученных мною. 
Голомидов, как и предше-
ственник Костоусова на 
посту председателя Сте-
пан Дмитриевич Дмитриев, 
пришли в телерадиокоми-
тет из партийных органов, 
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были, особенно на первых 
порах, не очень сильны в 
журналистике, приходили 
порой в ужас от проявлений 
журналистской развеселой 
вольницы. Мы, молодые, не-
редко подтрунивали над их 
замечаниями и указаниями 
относительно творческого 
процесса и норм поведе-
ния, но вот именно в высшей 
степени ответственному от-
ношению к порученному 
делу, человеческой поря-
дочности и многим другим 
хорошим качествам у Сте-
пана Дмитриевича и Петра 
Васильевича можно было 
учиться, у тюменских теле- 
и радиожурналистов моего 
поколения сохранилась об 
этих рано ушедших из жиз-
ни людях самая светлая па-
мять.

Без Петра Васильеви-
ча, на которого можно было 
всегда положиться боль-
ше, чем на самого себя, 
было, конечно, труднова-
то. Но оставался во многом 
взращенный его старани-
ями коллектив Тюменской 
студии телевидения, особая 
атмосфера, в котором этот 
коллектив жил. Несколько 
патриархальные, почти се-
мейные отношения, которые 
царили при Голомидове на 
Тюменской студии телеви-
дения, были существенно 
скорректированы Костоу-
совым в направлении бо-
лее жесткой организации 
творческого процесса, была 

ужесточена, как говорят се-
годня, вертикаль власти. В 
результате родился очень 
доброкачественный сплав 
человеческих и служебных 
взаимоотношений внутри 
коллектива, я думаю, что 
именно в те годы на Тюмен-
ском ТВ собирался самый 
сильный в его истории со-
став творческих работни-
ков. Были очень опытные, 
высокой квалификации 
тележурналисты – Вален-
тин Григорьевич Чуванов, 
Людмила Сергеевна Рож-
дественская, Эмма Заха-
ровна Юрченко, Альвина 
Александровна Добрянская, 
Инна Алексеевна Клепико-
ва, подросли уже и опери-
лись талантливые молодые 
ребята – Виктор Строгаль-
щиков, Иван Трацевский, 
Татьяна Топоркова, Сергей 
Жужгин – их имена и се-
годня очень даже на слуху. 
Тот же сплав – опыт и моло-
дость - был в режиссерской 
группе, у нас работали одни 
из сильнейших, если брать 
периферийные студии, ки-
нооператоры. Сужу по тому, 
что у очень привередливых 
к качеству съемок редакто-
ров Всесоюзной программы 
«Время» никогда не было 
ни малейших претензий ни 
к творческому, ни к техни-
ческому качеству кинома-
териалов, которые снимала 
со мной для этой програм-
мы большая группа наших 
кинооператоров – Юра Чу-

чин, Слава Терешин, Витя 
Завьялов, Витя Николаев, 
Валера Лунев. На всех дру-
гих телестудиях, где суще-
ствовали главные редакции 
по подготовке программ для 
Всесоюзного радио и Цен-
трального телевидения, для 
работы на «Время» призна-
вались годными один, ред-
ко два оператора – у нас же 
целая большая группа. И это 
при том, что работать нашим 
ребятам приходилось пре-
имущественно на Севере, в 
сложнейших и тяжелейших 
условиях.

«Притираться» к чрез-
вычайно жестким требова-
ниям, предъявляемым про-
граммой «Время», после 
того как я перестал на нее 
работать, пришлось моим 
сменщикам. На этом попри-
ще попробовали свои силы 
несколько очень неплохих 
журналистов, но пробу не 
прошли. Главный редактор 
«Времени» Любовцев не-
сколько раз устраивал мне 
скандалы, жаловался на нас 
в обком партии. Это про-
должалось до тех пор, пока 
там не пришелся ко двору 
очередной кандидат – Саша 
Швецов, наш недавний 
собкор в Тобольске, кото-
рого я пригласил переехать 
в Тюмень именно с при-
целом работы на Москву. 
Параллельно успешно стал 
готовить материалы для 
Всесоюзного радио Миша 
Коллегов. Так что на «мо-
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Разные весовые категории не мешали Владимиру Костоусову
и Виктору Горбачеву понимать друг друга

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ДЖАВАХИДЗЕ
Алевтина Георгиевна 
(26.02.1951, г. Тобольск).
Окончила То-

больский педаго-
гический институт, 
филологический фа-
культет.

В 1968-
1983 гг. – фото-
к о р р е с п о н д е н т , 
литсотрудник, зав. 
отделом газеты «То-
больская правда». 
В 1983-1990 гг. – инструктор, 
зав. сектором учета Тобольского 
горкома КПСС. Стояла у истоков 
телевещания в Тобольске: первый 
главный редактор (15 лет) теле-
радиовещательной компании «То-
больск» (ныне ООО «ТРК «Тоболь-
ское время»).

Член Союза журналистов Рос-
сии.

Награждена Почётными гра-
мотами губернатора Тюменской 
области, администрации Тобольска 
и Тобольской городской Думы и др.

ДИСТАНОВ
Эдгар Александрович 
(26.06.1972, г. Урай, ХМАО, 
Тюменская область).
О б р а з о в а н и е 

общее среднее.
С 1999 по 

2005 гг. – в телера-
диокомпании «Урай-
ТВ»: инженер виде-
омагнитной записи, 
начальник аппарат-
но-студийного ком-
плекса, главный ин-
женер. С 2005 г. – в 
ЗАО «Студия ТРТР»: видеоинженер 
3, 2, 1 категории, режиссёр монта-
жа. С 2011 г. – оператор монтажа 
1-й категории.

Д

сковском фронте» ситуация 
стабилизировалась.

А в целом предметом на-
шей особой гордости оста-
валась главная редакция 
информации и подготовки 
программ для Москвы. По-
сле моего ухода ее возгла-
вил Анатолий Владимирович 
Туринцев – человек очень 
требовательный и не менее 
амбициозный, чем Костоу-
сов. Не дай Бог, если с сооб-
щением о каком-либо более 
или менее важном событии 
нас опережала «Тюменская 
правда» - Анатолий Влади-
мирович подобного позор-
ного факта не прощал ни 
себе, ни журналистам: пыль 
в редакции стояла столбом. 
Это была лучшая в области 
информационная служба, не 

думаю, что с таким объемом 
информации, каким он был 
тогда, и на таком высоком 
уровне могла бы справить-
ся информационная служба 
какой-либо телерадиоком-
пании из тех, что существу-
ют ныне.

Так что в творческом 
плане мы завоеванных по-
зиций в годы моего пред-
седательства, пожалуй, не 
сдали, а может, просто не 
успели сдать. Что же каса-
ется всего остального, то, 
покопавшись в памяти, я 
припомнил-таки пару хо-
зяйственно-организаци-
онных акций, которые могу 
записать в свой актив. Во-
первых, мне – естественно, 
с опорой на Степана Гри-
горьевича Олизаревича – 
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удалось завершить начатое 
Владимиром Порфирье-
вичем Костоусовым стро-
ительство столовой. Более 
того, подключить на завер-
шающей стадии к этому делу 
всемогущего заместителя 
начальника Гавтюменьгаз-
прома по хозяйственным 
делам Николая Никифоро-
вича Гуслистого, с которым 
у меня сложились очень хо-
рошие отношения еще во 
время моей работы на про-
грамму «Время». Николай 
Никифорович мало того, 
что заменил добрую поло-
вину уже смонтированного 
кухонного оборудования на 
гораздо более качественное, 
но и «перекрепил» нашу сто-
ловую из системы общепита 
к системе снабжения Глав-
тюменьгазпрома, у которого 
было прекрасное подсобное 
хозяйство в районе дерев-
ни Киево. Так что, по край-
ней мере, первую пару лет у 
нас были и свежие овощи, и 
молочные продукты из этого 
хозяйства – большое дело 
для того времени.

Но, как известно, любое 
хорошее дело наказуемо. 
Через несколько месяцев 
после открытия столовой 
– а это была надстройка 
над одноэтажным зданием 
проходной – на территорию 
радиотелевизионного ком-
плекса въехали для пере-
монтажа телевышки два 
тяжелых трактора. От про-
изведенного ими сотряса-

ния по одной из стен, как 
столовой, так и проходной, 
пошла достаточно основа-
тельная трещина. Народ в 
это время как раз обедал, 
пришлось провести сроч-
ную эвакуацию и прекратить 
деятельность нашей обще-
питовской точки. Начали 
разбираться, в чем дело, и 
выяснилось, что как здание 
проходной, так и пристрой 
над ним сооружались без 
проекта. До прокуратуры 
дело не дошло, но пришлось 
приглашать проектиров-
щиков, которые уже задним 
числом произвели необхо-
димые расчеты, мы что-то 
там переделали и укрепили, 
столовая снова начала ра-
ботать.

Второй момент, кото-
рый в плане хозяйственной 
деятельности могу отне-
сти в период «своей эпохи» 
к плюсовым, - это тот, что 
именно удалось «выбить» 
для Тюменского облтелера-
диокомитета новую, самую 
современную передвижную 
телевизионную станцию – 
ПТС. За этой станцией мы 
стояли в очереди несколько 
лет, проблему не удавалось 
решить даже самому Вла-
димиру Порфирьевичу Ко-
стоусову. В результате чего 
имеющаяся ПТС пришла 
практически в полную не-
годность, а мы к тому вре-
мени чуть ли не большую 
часть телепередач приспо-
собились вести не из студии, 

а с места события. Я не-
сколько раз был на приеме 
у всемогущего заместителя 
председателя Гостелерадио 
СССР Юшкявичюса, дер-
жавшего в своих руках всю 
технику, но он даже не об-
надеживал. Наконец, на ис-
ходе 1982 года, когда из-за 
ПТС мы фактически сорва-
ли несколько передач, Ген-
надий Михайлович Седов 
официально предупредил 
меня, что техническая служ-
ба без решения вопроса о 
выделении нам даже пусть 
бывшей в употреблении, но 
находящейся в рабочем со-
стоянии передвижной теле-
визионной станции, обе-
спечить трансляцию с места 
события не сможет, при-
дется ограничиваться лишь 
студийными передачами.

Я снова отправился в 
Москву, с трудом пробился 
на прием к Юшкявичюсу, он 
мне снова терпеливо объяс-
нил, что кроме Тюменского 
комитета в стране есть еще 
множество других, значи-
тельно более крупных, в том 
числе республиканских. А 
за год получено всего с де-
сяток передвижных стан-
ций, две из них – только к 
концу этого года, и пойдут 
они не в Тюмень, а в Ленин-
град и Казань: «Чувствуете 
разницу?» И следующие в 
очереди также не тюменцы: 
«Может, к концу следующе-
го года что-нибудь решим и 
с вами».



Руководители тюменского телевидения127

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ДМИТРИЕВ
Степан Дмитриевич
(07.04.1919, д. Гагарино
Бердюжского района – 
16.10.1976).
Окончил Выс-

шую партийную 
школу при ЦК КПСС 
(1960).

Ответственный 
секретарь, редактор 
газеты «Путь соци-
ализма» (с. Бердю-
жье, 1937), зав. от-
делом пропаганды 
и агитации Бердюжского райкома 
КПСС (1946, 1951), второй секре-
тарь Бердюжского райкома КПСС 
(1954), зам. зав. отделом пропа-
ганды Тюменского обкома КПСС 
(1957). 

Председатель областного ко-
митета по РВ и ТВ (1965-1976). 

Много сделал для развития 
профессионального телевидения и 
радиовещания области. Строил про-
граммную политику с учетом мас-
сового охвата аудитории. На экране 
открылись «Народные университе-
ты», рождались цикловые передачи, 
велись радиотелевизионные дни и 
прямые эфиры с предприятий, из 
колхозов, районов. Транслирова-
лись концерты, спектакли. ТВ и РВ 
активно участвовали в демократи-
зации общества.

Кавалер орденов «Знак По-
чета» (1957), Трудового Красного 
Знамени (1971).

ДОБРЫНИН
Александр Витальевич
(26.02.1968, п. Аксарка
Тюменской области)
Руководитель 

телерадиокомпа-
нии «Ямал» (филиал 
ВГТРК).

В 1992 году 
окончил Ленин-
градский электро-
технический инсти-
тут связи им. проф. 
М.А. Бонч-Бруевича 
(ныне Санкт-
Петербургский государственный 
университет телекоммуникаций) по 

Юшкявичюс был чело-
веком чрезвычайно вежли-
вым, но абсолютно непре-
клонным в своих решениях, 
попытки давить на него или 
разжалобить никогда не да-
вали результатов. И, тем не 
менее, «болевший» за меня 
мой хороший приятель, один 
из ведущих тогда обозрева-
телей Центрального теле-
видения Дамир Белов по-
советовал мне обратиться 
непосредственно к предсе-
дателю Гостелерадио Сер-
гею Георгиевичу Лапину. 
Разговор этот происходил 
уже под вечер, в кармане у 
меня лежал билет в Тюмень 
на авиарейс, который уходил 
ночью, я уже был с вещичка-
ми – заехал попрощаться с 
ребятами в Останкино. Вре-
мени записаться на прием 
к человеку в ранге мини-
стра не оставалось, но Дима 
мне сказал: «Сходи, попроси 
принять на несколько минут, 
Лапин тебя должен помнить 
как репортера «Времени», а 
к нам он всегда относился 
очень хорошо. Иди, Сергей 
Георгиевич сейчас у себя».

Я пошел, представился 
секретарше, попросил при-
нять хотя бы на пять ми-
нут. В приемной толпился 
какой-то народ, но Лапин 
принял меня сразу, выслу-
шал, распорядился соеди-
нить его с Юшкявичюсом 
– тот находился на другом 
конце Москвы – и приказал 
отдать одну из двух пере-

движных станций Тюмени. 
Тот сказал, что ПТС уже чуть 
ли не погружены на желез-
нодорожные платформы для 
отправки в Казань и Ленин-
град, что будет скандал. «Ну, 
так прицепите одну из плат-
форм к тюменскому поезду, 
- сказал Лапин. – А что та-
кое Тюмень, я вам объясню 
потом отдельно».

Нам принесли кофейку, 
и председатель Гостелера-
дио долго и очень заинте-
ресованно расспрашивал 
меня о том, как идут дела у 
тюменских геологов, не-
фтяников, строителей. При 
этом сам обнаружил такое 
знание предмета, что я не 
мог скрыть своего удив-
ления. «Чего удивляетесь? 
– сказал Лапин. – Я ведь 
присутствую на заседаниях 
правительства, достаточно 
часто на заседаниях Полит-
бюро – там о Тюмени гово-
рят постоянно».

Мой неожиданный визит 
к главному радиотелевизи-
онному «генералу» затянул-
ся тогда часа на три: Сергей 
Георгиевич попросил меня 
остаться на обсуждение но-
вогоднего «Голубого огонь-
ка», пообещав обеспечить 
в срок доставку в Домоде-
дово к моему авиарейсу на 
Тюмень. Об утверждении 
уже смонтированного ав-
торами выпуска очередно-
го «Голубого огонька», на 
котором мне довелось по-
бывать, - рассказ особый. 
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В.П. Костоусов с диктором ЦТ
Валентиной Михайловной

Леонтьевой

Лапин действительно без-
жалостно «изымал» оттуда 
самых известных эстрадных 
звезд с юбками выше ко-
лен или с небритыми под-
бородками, здесь легенды 
о «самодурстве» тогдаш-
него многолетнего предсе-
дателя Гостелерадио СССР 
имеют под собой основание. 
Но вот к репортерам Сер-
гей Георгиевич относился 
всегда очень хорошо. На 
совещания председателей 
региональных телерадиоко-
митетов, которые проходили 
несколько раз в году, в обя-
зательном порядке пригла-
шались региональные соб-
коры Всесоюзного радио и 
Центрального телевидения. 
Причем с председателя-
ми Лапин далеко не всегда 
встречался отдельно, а вот 
с журналистами – всегда. И 
встречи эти происходили в 
очень теплой, уважительной 
атмосфере.

Но это к слову, самое 
главное, что вожделенная 
новейшая передвижная те-
левизионная станция при-
была к нам буквально через 
несколько недель. Но на 
этом, не считая разве что 
пяти «выбитых» для кол-
лектива квартир, мои под-
виги на поприще админи-
стративно-хозяйственной 
деятельности в бытность 
пребывания на посту пред-
седателя облтелерадио-
комитета можно считать 
исчерпанными. Уютно в 

председательском кресле я 
себя так и не почувствовал 
и с большим нетерпени-
ем ожидал возвращения с 
учебы Костоусова. Поэтому 
большим ударом для меня 
явились слухи, появивши-
еся из самых достоверных 
источников, что если Вла-
димир Порфирьевич и воз-
вратится в Тюмень, то в ко-
митете работать не будет, 
а станет редактором «Тю-
менской правды».

Но в один прекрасный 
день меня пригласили в об-
ком партии и уведомили, что 
редактором областной пар-
тийной газеты должен стать 
я. В газете я никогда не ра-
ботал, с телевидением, как 
таковым, расставаться не 
хотел – поэтому ответил ка-
тегорическим отказом. Но 

секретарь обкома по идео-
логии Геннадий Дмитриевич 
Лутошкин знал, чем меня 
купить. «Ты ведь не знаешь, 
что такое газета, - сказал 
он мне. - Там два десятка 
журналистов, несколько ма-
шинисток и корректоров, да 
бухгалтер с кассиром, чтобы 
зарплату и гонорары счи-
тать. А все хозяйство ведет 
издательство «Тюменская 
правда» - вам об этом даже 
думать не надо».

Вот так и закончилась 
моя эпопея в ипостаси 
председателя облтелеради-
окомитета и началась со-
всем другая жизнь – жизнь 
редактора газеты. Там были 
свои сложности, но, как 
справедливо отметил позд-
нее генеральный директор 
ОРТ Сергей Благоволин: 
«После телевидения можно 
управлять чем угодно, даже 
государством». И тем не ме-
нее в снах о прошлой своей 
активной журналистской 
деятельности мне снится 
все же не газета, а теле-
видение. И в светлые тона 
там окрашены даже годы 
моего недолгого пребыва-
ния на посту председателя 
Комитета по телевидению и 
радиовещанию Тюменского 
облисполкома.

Большое, как известно, - 
в том числе и большой, по-
лувековой юбилей Тюмен-
ского телевидения, видится 
на расстоянии…


